Intervención argentina en la Cumbre de la CELAC en México

Información para la Prensa Nº: 374/21

La República Argentina, representada por el subsecretario de Asuntos de América Latina, Juan Carlos Valle Raleigh, participó hoy de la VI Cumbre de Jefes de Estado y Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), que se desarrolla en la Ciudad de México, y que fue inaugurada esta mañana por el presidente anfitrión, Andrés Manuel López Obrador.

El objetivo del encuentro es consolidar el bloque regional priorizando las acciones realizadas para hacer frente a la pandemia: la autosuficiencia sanitaria, la recuperación económica, la seguridad alimentaria, el cambio climático y la cooperación internacional, con el fin de posicionar a América Latina y el Caribe como un actor clave en el escenario internacional.

Se transcribe a continuación, la intervención del representante argentino:

"Señor Presidente, Andrés Manuel López Obrador, Jefas y Jefes de Estado y de Gobierno, Cancilleres y Jefes de Delegación de la región.

Quiero hacer un especial reconocimiento por el compromiso y el enorme esfuerzo que ha puesto México en la reactivación de la CELAC como foro de diálogo político de la región, a pesar del contexto sumamente complicado planteado por la grave crisis sanitaria global.

El camino no ha sido fácil para nuestros países. Fue un reto sin precedentes hacernos de las vacunas contra el COVID-19, en un contexto internacional marcado por la distribución desigual y el acaparamiento de dosis. Pero demostramos que América Latina y el Caribe somos capaces de generar soluciones incluso bajo estas condiciones. Nuestros países se movilizaron y consiguieron poner a punto sus capacidades científico-tecnológicas existentes. Gracias a ello, hoy hay producción latinoamericana de Oxford/AstraZeneca y Sputnik V. También existen iniciativas avanzadas en el desarrollo de vacunas propias en muchos de nuestros países de la región.

Argentina ha trabajado de forma coordinada y solidaria con México en la producción de Oxford/AstraZeneca para la región, tenemos entendido que se han distribuido unas 70 millones de dosis en todo el continente, más allá de las que se han entregado a través del Mecanismo COVAX. Seguiremos apostando por más soberanía tecnológica y sanitaria en América Latina y el Caribe.

Esta experiencia confirma la necesidad de contar con la CELAC como un espacio regional que no compita con otros, sino que brille en su singularidad y en su esencia propia. Debemos consolidar los avances logrados bajo la conducción de México y proyectarlos hacia el futuro para que este foro siga siendo un ámbito de unidad, que respeta la diversidad, y en el que los pueblos de América Latina y el Caribe puedan ver que, del compromiso entre nuestras naciones, surgen mejoras concretas para todos.

Con este espíritu, nuestro país ha presentado su postulación para ejercer la Presidencia Pro Tempore en 2022, que cuenta con un amplio apoyo de los países que componen la CELAC y a quienes les agradecemos enormemente por su confianza. Así

como también remarco, existe un amplio consenso entre los miembros de la CELAC para un país hermano del Caribe asuma la presidencia en 2023, y eso es un logro.

Resulta imperativo enfocarnos en la cuestión del cambio climático, cuyos efectos extremos ya no son materia opinable. En los últimos 30 años, el número de desastres se triplicó en el Caribe y las pérdidas económicas asociadas se quintuplicaron. Estas pérdidas se miden en daños a la vida, a la salud, a la alimentación, al agua dulce, a la energía y al desarrollo socioeconómico en su totalidad.

La acción climática en la región, en especial en los pequeños territorios insulares del Caribe, resulta impostergable. Más aún cuando los mecanismos de financiamiento multilaterales no han dado resultados suficientes a la fecha, especialmente en materia de adaptación. Estamos hablando de los países que menos han contribuido a la actual crisis socio-ambiental pero que sufren con mayor intensidad las inundaciones, los huracanes y otros fenómenos extremos.

Debemos profundizar la "Estrategia CELAC para Gestión Integral de Riesgo de Desastres", promovida durante la PPT mexicana. También corresponde destacar la Declaración firmada por México, en nombre de la CELAC, junto a la CEPAL, para la constitución de un "Fondo Integral de Gestión de Riesgos de Desastre", al que debemos dar impulso y que en nuestra opinión, correspondería que fuera presidido por un ciudadano o ciudadana de un país caribeño.

Hacen falta medidas innovadoras. El financiamiento climático multilateral debe ser justo, transparente, equitativo. Como señalara nuestro Presidente en la Cumbre Latinoamericana sobre Cambio Climático, necesitamos una justicia social ambiental. Ese es el nuevo nombre del desarrollo en nuestra región y Argentina lo llevará como máxima para la próxima COP de Glasgow.

Hay una agenda sustantiva que deja como legado la Presidencia de México que debemos profundizar, al tiempo que enfocamos nuestros esfuerzos en áreas prioritarias.

Quiero destacar dos elementos importantes. La Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio es un logro muy importante, con un interés de Argentina por su desarrollo aeroespacial. El hecho de que ya se haya abierto a la firma y que haya un número muy importante de países que la han firmado nos permite una pronta ratificación y puesta en práctica, y empezar a trabajar en un tema que es beneficioso para todos.

También vemos con una gran satisfacción que hay una gran conciencia en lo que es la necesidad de avanzar en materia de seguridad alimentaria. Este es el desafío de la región, la seguridad alimentaria de nuestro pueblo. Dentro de la región contamos con países líderes mundiales en producción de alimentos, con prácticas y desarrollos tecnológicos de punta en gestión de cultivos y producción ganadera. Tenemos todos herramientas para compartir este conocimiento.

Para la Argentina, la CELAC constituye también el espacio natural para impulsar articuladamente los intereses de los países de nuestra región a nivel global y construir juntos el diálogo con socios estratégicos.

Se ha logrado consolidar el Foro CELAC-China en diversas instancias de cooperación técnica. Estamos convencidos de que la CELAC va a revitalizar pronto el Diálogo

Político entre América Latina y el Caribe y la Unión Europea (ALC-UE) a través del mecanismo institucionalizado existente entre ambos bloques, superando de ese modo la dispersión del diálogo que se está dando en este momento y hace que no contemos con un ámbito para poder conversar y coordinar nuestras políticas comunes.

También en nombre del Pueblo y del Gobierno de mi país, quiero renovar mi agradecimiento por la tradicional solidaridad y el firme respaldo de la CELAC a los legítimos derechos de soberanía de Argentina en las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur y los espacios marítimos circundantes. Apoyo consistentemente expresado no sólo en las Declaraciones Políticas y Declaraciones Especiales en el marco de esta Comunidad, sino también en las del Grupo de Río y la Cumbre de América Latina y el Caribe, que forman parte de su acervo histórico".